

C I E N C I A

ODONTO lógica

Revista arbitrada
de la Facultad de
Odontología
Universidad del Zulia



Vol. 16 . No. 2
Julio-Diciembre 2019

Palabras de la MgSc. *Rita Navas Perozo, en el acto de conferimiento del Doctorado Honoris Causa 29-11-19

Tener el honor de ser quien pronuncie el discurso en nombre de mis compañeros, al recibir hoy, este honorable reconocimiento del Doctorado Honoris Causa, es para mí una doble satisfacción, que asumo con la mayor humildad y agradecimiento a Dios, a mi Universidad y a mi amada Facultad de Odontología, FACO/LUZ.

Recibir el Doctorado Honoris Causa como la más alta distinción que pueda ostentar un docente universitario; es motivo de agradecimiento a la decana de la Facultad de Odontología quien propuso a la Asamblea de Facultad, a un grupo de docentes-investigadores para tan preciado reconocimiento y al Consejo Universitario por haber ratificado la aprobación por unanimidad.

Interpretamos que con ello, han valorado benévolamente los méritos académicos, institucionales, personales y el sentido de identidad universitaria que cada uno de los postulados posee, valores que hemos desarrollado por y con nuestra casa de estudios, con la que siempre hemos estado en situación de servicio permanente, sin existir diferencia alguna con nuestra condición actual de personal jubilado.

Esa es otra grandiosa excepción de nuestra Universidad, que no la brinda ninguna otra institución pública, el permitirnos como docentes jubilados, seguir apostando y aportando a su desarrollo académico, contribuyendo con nuestro trabajo y esfuerzo al crecimiento y fortalecimiento de la educación venezolana, aún en las situaciones adversas actuales

como en ningún otro momento de la historia del país, hemos vivido.

Sería injusto, si no indicáramos que en nuestra trayectoria han desempeñado un papel protagónico maestros de la talla del Dr. Heberto Jiménez Nava y la Dra. Alexis Morón Borjas, para mí y para los homenajeados, con quienes Dios me ha regalado momentos maravillosos de compartir y dialogar saberes, tareas, actividades investigativas, docentes, sueños y por sobre todo cultivar el valor de la amistad, el Dr. Nelson Hernández, La Dra. Thais Rojas de Morales, el Dr. Rafael Contreras y la Dra. Esperanza Rodríguez, sin duda un equipo valioso, de trayectoria académica, pero sobre todo, seres humanos que cumplimos la misión de enseñar no solo el conocimiento científico, sino fundamentalmente la sensibilidad humana y social, legado que seguimos conservando y consolidando. Un abrazo y agradecimiento eterno a nuestros maestros de generaciones.

Es importante mencionar aquí un elemento fundamental de nuestro compromiso institucional y es el continuar compartiendo nuestras experiencias y aportes académicos con la hermosa y aguerrida generación de relevo, quienes nos demuestran día a día su interés de seguir formándose, en el amor y en el compromiso con Facoluz, con la Universidad y con Venezuela; esa maravillosa simbiosis de identificación facultad/universidad/nación o sociedad; ello implica que deben afrontar el reto de continuar siendo luz en la ciencia y en la conciencia regional y nacional, sobre

todo en estos momentos de difícil situación, casi de sobrevivencia institucional y personal, y como suelo decir en algunas ocasiones, quizás acorralados en la base de la pirámide de Maslow, pero nunca reducidos y jamás vencidos.

No menos importante es para nosotros agradecer en este día a nuestros padres forjadores de lo que hoy somos, a los hijos nacidos de las entrañas y los paridos con el corazón, a los esposos y compañeros de vida, a hermanos y a los sobrinos que son hijos prestados y que no tenemos la intención de devolver, a los amigos; testigos todos de nuestras luchas, alegrías, tristezas, desencuentros, reencuentros y renaceres.

También quiero expresar con el permiso de mis compañeros, de manera particular, la inmensa gratitud por lo que este doctorado, representa para mi profesión de Trabajo Social; disciplina que en las ciencias sociales se asume como fundamental para el estudio de la determinación social de la salud en general y bucal en particular, y que nuestra FACO/LUZ ha sabido reconocer, identificar e incorporar.

Ese componente social que desde hace más de 60 años ha sido expresada en la hoy más vigente que nunca Odontología Social y desde hace algunos años, la Odontología Socio-Transcultural; en la convicción de que para contribuir al desarrollo de una sociedad de contrastes tan marcados como la nuestra, la Odontología debe ser una ciencia crítica, con enfoque científico y con una gran visión humanista abarcante y totalizadora.

Con la boca, el ser humano expresa lo que mira, lo que siente, lo que piensa, lo que sueña, y lo que sufre. Sus sonrisas risas, y carcajadas y también lo que entra y sale del corazón, lo que padece; por eso no podría ser de otra manera el abordaje que desde la Odontología se hace al Ser en constante relación consigo mismo, con los otros y con su entorno. De allí que la Odontología y fundamentalmente la Odontología de FACO/LUZ, considera indispensable el habla de y con otras ciencias,

como las sociales, humanísticas, antropológicas, psicológicas y comunicacionales, para una mirada y accionar transdisciplinario de su centro de atención: el Ser Humano.

Finalmente para mí, recibir este honor, en una ciudad en la que no he nacido pues soy de la tierra de arenales, cardones y tunas, esta tierra del sol amada que me ha acogido como una hija dilecta, donde me forme académicamente, donde vivo, lucho y sueño, en esta ciudad al que el poeta canta...

**Fresca está la madrugada y en la aurora maracucha
Una inmensa voz se escucha, es el bardo que en parranda,
cantando sus gaitas anda deleitando a quien lo escucha...**

Eso constituye para mí, una joya de incalculable valor.

Para concluir una frase que se le atribuye a Isaac newton:

**“Si hoy hemos ido más lejos, es porque vamos a
hombros de gigantes”.**

Gracias FACO/LUZ, Gracias a nuestra alma máter la Universidad del Zulia.

*Doctorado Honoris Causa. Docente emérita del área de epidemiología del IIFO-FACOLUZ.
Correo electrónico: ritasnavasperoza@gmail.com